El impacto transformador de la Fundación Abuchar en el distrito de Turbo

Martha Liliana Peñata Leal

Asesora

Tania Meneses Cabrera

Universidad Nacional Abierta y a Distancia -UNAD

Escuela de Ciencias Sociales, Artes y Humanidades -ECSAH

Programa Sociología

2023

Resumen

Este artículo presenta la sistematización de la experiencia, destacando elementos claves de innovación social, la participación comunitaria, y la creación de alianzas estratégicas para abordar desafíos sociales, ofreciendo una visión profunda y estructurada desde el que hacer sociológico, proporcionando valiosas lecciones y perspectivas que pueden ser de utilidad tanto para iniciativas similares como para el perfeccionamiento constante de la propia Fundación Abuchar; la cual a través de su enfoque innovador y participativo, ha logrado generar un impacto positivo y sostenible en la comunidad del Distrito de Turbo.

Esta sistematización tiene como objetivo presentar los aprendizajes, resultados y beneficios de la experiencia de la Fundación Abuchar, analizando su contribución al bienestar social y comunitario; también, analizar y presentar la experiencia de la Fundación Abuchar de manera estructurada y detallada para comprender cómo la fundación aborda los problemas sociales, especialmente aquellos relacionados con grupos vulnerables, y cómo ha logrado generar un impacto positivo en la comunidad del Distrito de Turbo e identificar los elementos clave de innovación social, destacar las prácticas efectivas, analizar los aprendizajes obtenidos durante la implementación de proyectos sociales, y proporcionar conclusiones y recomendaciones que puedan ser útiles para otras iniciativas similares o para el perfeccionamiento continuo de la Fundación Abuchar.

Palabras clave: Innovación, transformación, comunidad, alianzas, fundación.

Abstract

This article presents the systematization of the experience, highlighting key elements of social innovation, community participation, and the creation of strategic alliances to address social challenges, offering a deep and structured vision from which to do sociological, providing valuable lessons and perspectives that can be useful both for similar initiatives and for the constant improvement of the Abuchar Foundation itself; which through its innovative and participatory approach, has managed to generate a positive and sustainable impact in the community of the Turbo District.

This systematization aims to present the learning, results and benefits of the Abuchar Foundation's experience, analyzing its contribution to social and community well-being; Also, analyze and present the experience of the Abuchar Foundation in a structured and detailed manner to understand how the foundation addresses social problems, especially those related to vulnerable groups, and how it has managed to generate a positive impact on the community of the Turbo District and identify the key elements of social innovation, highlight effective practices, analyze the learning obtained during the implementation of social projects, and provide conclusions and recommendations that may be useful for other similar initiatives or for the continuous improvement of the Abuchar Foundation.

Keywords: Innovation, transformation, community, alliances, foundation.

Tabla de Contenido

Resumen	2
Abstract	3
Tabla de Contenido	4
Introducción	5
Metodología	7
Resultados	9
Conclusiones	12
Recomendaciones	13
Referencias	14

El impacto transformador de la Fundación Abuchar en el distrito de Turbo Introducción

"La innovación social se define como nuevas ideas, modelos y servicios que tienen la virtud de satisfacer nuevas necesidades sociales y de bienestar desde nuevas relaciones entre los agentes implicados desde una cultura colaborativa" (Murray R, 2010) en ese orden de ideas la innovación social se refiere a la creación y aplicación de soluciones creativas y novedosas para abordar desafíos y problemas sociales mediante generación de un impacto positivo en la sociedad y el bienestar de las personas.

La innovación social está enfocada en el bienestar social para mejorar la calidad de vida de las personas y contribuir a la solución de desafíos como la pobreza, la desigualdad, el acceso a la educación, la atención médica, la vivienda, la sostenibilidad ambiental, a través de la convergencia activa de diferentes actores sociales como organizaciones no gubernamentales (ONG), empresas, gobiernos, comunidades locales, la participación de la comunidad en pro del éxito de las iniciativas de innovación social.

La Fundación Abuchar ha emergido como un ejemplo destacado de innovación social en el Distrito de Turbo, abordando desafíos sociales y transformando la vida de diversas poblaciones vulnerables desde la intervención directa en los fenómenos con proyectos de intervención busca darles una nueva oportunidad a deportistas, estudiantes, madres cabeza de familia, personas más vulnerables como adultos mayores, discapacitados y niños, entre otros, a través del cubrimiento de las necesidades básicas, el bienestar comunitario y social.

Su enfoque innovador aborda necesidades básicas y promueve el bienestar comunitario, destacando su contribución a la resolución de problemas sociales utilizando soluciones creativas, demostrando adaptabilidad e involucrando activamente a la comunidad en la toma de decisiones, en pro de fomentar la colaboración y construcción conjunta de soluciones, además, la constante

evaluación y adaptación de programas muestra su capacidad para mantenerse relevante y la creación de alianzas estratégicas refleja una búsqueda de crecimiento y expansión, características clave de la innovación social lo que en el que hacer sociológico coadyuba a la creación, contribución e implementación de nuevas prácticas sociales en aras de dinamizar y optimizar los resultados en el abordaje de problemáticas sociales existentes y nacientes.

La fundación Abuchar se encuentra en estado madurez evidenciando la capacidad de adaptarse y mantenerse relevante, lo que se refleja en el éxito de las iniciativas por parte de una comunidad receptiva y empoderada que se fortalece a través de las redes comunitarias, capacitaciones, estudios de impacto a largo plazo, involucrar a la comunidad en investigación participativa, fomentar redes de innovación social y considerar la sostenibilidad a largo plazo. En conjunto, la experiencia de la Fundación Abuchar se destaca por su contribución significativa al bienestar social y comunitario no solo por su enfoque innovador en la resolución de problemas sociales, sino también por su compromiso continuo con la mejora sostenible de las condiciones de vida en comunidades vulnerables.

Metodología

La sistematización de la experiencia de la Fundación Abuchar se basó en la aplicación de técnicas de recolección de datos de manera cualitativa como evaluaciones detalladas de proyectos, entrevistas con beneficiarios y colaboradores, y análisis de informes de impacto; el trabajo de campo implicó la interacción directa con la comunidad y la observación participante en la ejecución de proyectos con el fin de obtener una comprensión completa y detallada de sus proyectos, procesos y resultados.

Para la sistematización de la experiencia se comenzó definiendo claramente los pasos a seguir en el proceso de sistematización, esto incluyó la identificación de áreas claves a investigar, tales como la gestión de ideas y creatividad, estrategias investigativas, acción participativa, desarrollo interactivo aplicativo, gestión del proceso y gestión de oportunidades, cambio y apropiación social; aquí se identificaron informantes clave dentro de la Fundación Abuchar, incluyendo miembros del equipo directivo, colaboradores en proyectos específicos, y beneficiarios de las iniciativas, como la de su fundador la cual nos permitió obtener una visión integral de la experiencia.

Se llevaron a cabo una serie de entrevistas estructuradas y semiestructuradas con miembros del equipo de la fundación, colaboradores y beneficiarios a través de preguntas diseñadas para obtener información detallada que ayudo a desentrañar los aspectos más relevantes y valiosos de la experiencia como la planificación, ejecución y resultados de los proyectos. Otra de las fuentes de información que alimentó la sistematización de esta experiencia fueron los informes de proyectos, evaluaciones de impacto, registros financieros y cualquier documentación interna relevante para complementar la información recopilada durante las entrevistas.

La participación activa en actividades de observación, trabajo de campo y ejecución de algunos proyectos para obtener una comprensión práctica de cómo se desarrollan las actividades en el terreno y cómo interactúa la fundación con la comunidad, además, para comprender sus percepciones, necesidades y opiniones sobre las iniciativas de la fundación, esto se logró a través de reuniones comunitarias, talleres y entrevistas informales.

Por último, la información recopilada se categorizó según los elementos clave del TRL, esto facilitó la identificación de patrones, tendencias y lecciones aprendidas en cada área, la comparación con indicadores de innovación social, comparando los resultados obtenidos con indicadores y características reconocidas de innovación social para evaluar en qué medida la Fundación Abuchar se alineaba con las prácticas innovadoras en el campo.

Esta metodología integral y participativa aseguró una recopilación detallada y significativa de información, permitiendo un análisis profundo de la experiencia de la Fundación Abuchar y sus prácticas de innovación social desde su inicio en 2014, la fundación ha abordado desafíos sociales con proyectos que benefician a diversos grupos vulnerables. Su enfoque innovador se refleja en la creatividad para adoptar soluciones no convencionales, la participación activa de la comunidad en la toma de decisiones y la colaboración efectiva con otras entidades.

Resultados

Gestión de las ideas y de la creatividad: Desde la sociología se hace necesario abordar las diferentes necesidades sociales haciendo uso adecuado de la creatividad; lo que en la fundación Abuchar se convierte en un factor clave en la ejecución e implementación de las intervenciones sociales y comunitarias que en cabeza de ella se realizan y a través de las cuales se puede observar el pensamiento divergente y la flexibilidad necesaria para hacer frente a las distintas situaciones producidas por el cambio vertiginoso de las realidades de la población Turbeña; de esta manera la Fundación Abuchar ha revelado la importancia de la creatividad y la disposición para adoptar enfoques no convencionales. La necesidad de abordar problemas sociales complejos, como la educación deficiente, ha llevado a la adopción de programas y proyectos innovadores, superando barreras geográficas y de tiempo. Desde una perspectiva de innovación social, este enfoque no convencional demuestra la capacidad de adaptarse creativamente a desafíos significativos, la implementación de tecnología como los Kindle para la educación y la donación de recursos a deportistas de alto rendimiento reflejan una innovación auténtica y creativa.

Estrategias investigativas: Desde esta mirada, la fundación Abuchar le brinda a la comunidad Turbeña la posibilidad de ser sujetos de acción en la construcción de verdaderos proyectos participativos, los cuales deben partir desde la participación comunitaria siempre que sea bajo el derecho, el deber, y el bien común.

Acción participativa: La fundación Abuchar se ha empeñado a construir una propuesta donde su plan de acción se enfoca en la participación comunitaria; lo que desde la sociología pone de frente a una panorámica amplia y real de la realidad de la población, dándoles así la posibilidad de ser atendida o intervenida de forma efectiva y colectiva, la fundación no limita su

acción comunitaria en ser consultiva y en realizar actividades de caridad, sino que se articula con la población para realizar la planificación de propuestas, gestión de recursos, ejecución de actividades y evaluación de proyectos construidos desde la fundación, por y para las comunidades.

Gestión del desarrollo interactivo aplicativo: La participación activa de la comunidad en la toma de decisiones ha emergido como un factor crucial en el éxito de los proyectos, la Fundación Abuchar ha reconocido la importancia de involucrar a la comunidad mediante talleres antes de implementar programas específicos y sesiones de capacitación para otras organizaciones lo que sugiere una voluntad de difundir estas buenas prácticas, esta difusión se realiza a través de plataformas digitales y con otras entidades en encuentros colaborativos con el fin de reforzar el compromiso de la fundación con la transparencia y la colaboración interinstitucional. Desde una perspectiva sociológica, este enfoque refleja la construcción conjunta de soluciones y fomenta la creatividad en la resolución de problemas, destacando la singularidad de su aproximación, esto se logró gracias a la colaboración estrecha con otras organizaciones y la retroalimentación abierta y continua demuestran una gestión interactiva efectiva; generando resultados tangibles y beneficios significativos en el Distrito de Turbo en donde es evidente la mejora en la calidad de vida de las comunidades atendidas, abordando necesidades básicas y contribuyendo al bienestar general.

Gestión del proceso: La aspiración activa de la Fundación Abuchar hacia nuevas oportunidades de crecimiento y escalabilidad indica una clara orientación hacia la continuidad dado a su flexibilidad para adaptarse a las necesidades cambiantes de la comunidad destaca la voluntad de evolucionar y mantenerse relevante en el tiempo. Lo que permite que la fundación se mantenga actualizada en sus proyectos y actividades. La fundación ha demostrado ser vigente y

expansiva, buscando constantemente nuevas oportunidades de crecimiento y ampliando su campo de acción.

Gestión de las oportunidades y gestión del cambio/apropiación social y capital social formado en aplicación de nuevos procesos: La receptividad positiva de la comunidad frente al proyecto sugiere una gestión efectiva de oportunidades. La creación de alianzas estratégicas y la inclusión de diversos grupos vulnerables en la toma de decisiones ha fortalecido el capital social de la fundación, permitiendo un mayor impacto y colaboración en la resolución de problemas sociales y una comprensión profunda de los desafíos locales y una estrategia efectiva para el cambio.

Conclusiones

La Fundación Abuchar emerge como un modelo ejemplar de innovación social y transformación comunitaria. Su enfoque multidisciplinario, centrado en la participación comunitaria, la creatividad y la colaboración, ofrece valiosas lecciones para aquellos comprometidos con la mejora sostenible de las condiciones de vida en comunidades vulnerables. Este caso demuestra que la innovación social va más allá de la implementación de proyectos; es un compromiso constante con la creatividad, la colaboración y la adaptación continua para abordar los desafíos sociales en evolución.

La Fundación Abuchar, con su enfoque innovador y participativo, ha logrado posicionarse en la región. Sus aprendizajes resaltan la importancia de la creatividad en la resolución de problemas, la participación de la comunidad y la adaptabilidad para mantenerse relevante.

Recomendaciones

Como recomendación, se destaca la necesidad de continuar fortaleciendo alianzas estratégicas y explorar nuevas formas de replicar y adaptar sus iniciativas en diferentes contextos, maximizando así su impacto transformador teniendo en cuenta lo siguiente:

Fomentar el desarrollo de redes comunitarias sólidas que puedan consolidar aún más la participación activa de la comunidad ya que las conexiones sociales son fundamentales para el bienestar y la resiliencia comunitaria.

Proporcionar capacitación en habilidades de participación y toma de decisiones a los miembros de la comunidad con el fin de fortalecer su papel en los proyectos lo que contribuirá a una participación más informada y significativa.

Realización de estudios de impacto a largo plazo que puedan ofrecer una comprensión más profunda de cómo las iniciativas de la fundación han impactado la estructura social y la cohesión comunitaria a lo largo del tiempo.

Involucrar a la comunidad en procesos de investigación participativa para puede generar información valiosa sobre sus necesidades y aspiraciones con el fin de fortalecer la conexión entre los proyectos y las realidades socioculturales locales.

Facilitar la creación de una red de organizaciones comprometidas con la innovación social que pueda fomentar el intercambio de experiencias y mejores prácticas y destacar la importancia de la generación de conocimiento.

Considerar la sostenibilidad social a largo plazo en cada fase del proyecto, esto implicará no solo abordar las necesidades inmediatas, sino también comprender cómo las iniciativas pueden contribuir a cambios estructurales beneficiosos para la comunidad a lo largo del tiempo.

Referencias

- Fundación Abuchar. Facebook.com. Recuperado el 15 de septiembre de 2023, de https://www.facebook.com/profile.php?id=100078265387619
- Gatica, S; Soto, W; & Vela, D. (2015). Ecosistemas de innovación social: "El caso de las universidades de américa latina.
- Giraldo, F; Ortiz, L. (2020). Laboratorio de Innovación Social: escenario de participación, apropiación social e interdisciplinariedad. Social Innovation Lab: scenario of social par. European Public & Social Innovation Review.
- González-Romero, G. (2020). La innovación social como estrategia de desarrollo. Políticas urbanas y acción colectiva. Revista Latinoamericana de Investigación En Organizaciones, Ambiente y Sociedad.
- Jailler, É; González, S; Arias, C; Suárez; L (2020). Construyendo la innovación social. Guía para comprender la innovación social en Colombia. Capítulos 1 y 2.
- Martínez, X. (2017). La innovación social: orígenes, tendencias y ambivalencias. Sistema. Revista de Ciencias Sociales, 247, 61-88.
- Medina, R; & Basurto, C. (2018). Discusión de los distintos tipos de innovación. Revista Publicando, 5(15 (2)), 59-99.
- Murray R., Caulier-Grice J., Mulgan G., The Open Book of Social Innovation, The Young Foundation & Nesta, Londres, 2010.
- Rivera, Y; Ganga, F; Parada, J. (2017). Estado del arte de la innovación social: una mirada a la perspectiva de Europa y Latinoamérica.
- Salamanca, O. (2020). Cómo escribir un artículo científico. CES Medicina, 34(2), 169-176.